

## Conférence sur le génocide cambodgien

par Claire Ly

Cambodgienne qui a subi l'extrême violence du génocide pendant la deuxième moitié des années 1970, bouddhiste d'origine, convertie à la foi chrétienne à l'âge de 36 ans, réfugiée politique, naturalisée française en 1989, Claire Ly fait partie de ces personnes marquées par deux cultures, deux traditions spirituelles.

« L'actualité nous met au cœur de la violence, violence de la guerre, violence barbare de l'Etat Islamique en Syrie, en Irak...

Jacques Sémelin, professeur à Sciences Po, directeur de recherche au Centre d'études et de recherches internationales CERI – dirige le projet international d'une encyclopédie des massacres et génocides – écrit dans son livre *Purifier et détruire* p. 18 :

*La destruction des populations civiles est un phénomène massif au 20<sup>e</sup> siècle, ce 21<sup>e</sup> siècle débutant semblant déjà lui emboîter le pas.*

Le mal ici n'est pas virtuel. C'est un mal qui tue, qui supprime...

Seule la parole nous permet de limiter ses dégâts...

La parole est le propre de l'homme. C'est elle qui fait de nous un être historique...

Nous venons toujours de quelque part... Il est important de comprendre d'où on vient pour maîtriser le présent et nous projeter dans l'avenir...

Nous avons à réfléchir ensemble afin que la violence n'ait pas le dernier mot.

Nous avons à veiller ensemble afin que l'humanité ne bascule pas dans le gouffre vertigineux de l'auto destruction. »



Claire Ly, Lycée Sainte Marie, 14 octobre 2014